

Noticiero de Soria

FUNDADOR, DIRECTOR y PROPIETARIO: PASCUAL P. RIOJA, periodista el más antiguo de la provincia.

Año de fundación: 1888 NÚM. DEL DÍA 5 cénts.

Viernes 2 de Noviembre de 1917

ATRASADO 10 cénts. Número de hoy 3.091.

COLEGIO POLITECNICO DEL ANGEL CUSTODIO CALATAYUD

Incorporado oficialmente al Instituto de Zaragoza. Dirigido por don Julián Librada Sesma, Presbítero, Beneficiado de la Real Colegiata del Santo Sepulcro. Bachillerato.— Comercio.— Preparatorio de las diversas Facultades.— Primera enseñanza graduada.

Diez Profesores técnicos, casi todos con título académico.— Internos.— Medios pensionistas.— Externos.

Edificio *ad hoc* con vistas al campo y huerta, orientado al mediodía.

Pensión, 225 pesetas trimestrales, comprendiendo el lavado, peluquería, etcétera; sin otros gastos para las familias que las matrículas y los libros.

La Dirección manda gratis Reglamento ilustrado á quien lo pida. -5-

Ortopédico herniólogo en Soria

Hernias (Quebraduras)

Desviaciones de la columna vertebral, torceduras de las piernas y pies, parálisis infantil, abultamiento del vientre, etc., se curan ó se corrigen con nuestro sistema especial. Todas las «hernias» se dominan, cualquiera que sea su antigüedad y desarrollo, por medio de los aparatos de que somos inventores, pero es necesario que se presente el propio enfermo en la consulta, pues se construyen para cada caso determinado, previos datos anatómicos.

Piernas y brazos artificiales. Consulta en SORIA, los días 2 y 3 del mes de Noviembre, de 11 á 1 y de 3 á 6 en el HOTEL COMERCIO, por el auxiliar técnico de don Jerónimo Farré Gamell, ortopédico de la Clínica de niños de la Facultad de Medicina de Madrid.

En Madrid, en nuestro Gabinete Ortopédico Calle de Juan de Mena, número 23, 1.º, desde donde enviaremos gratis á médicos y á particulares nuestro libro sobre «hernias».

EL MEJOR NEGOCIO FORESTAL

Ahora que la madera escasea y se presenta cada vez más difícil la adquisición de las viguetas de hierro que la sustitúan, necesario es que los poseedores de terrenos, dediquen los más apropiados de los suyos á la repoblación forestal, tan aconsejada ya por el Consejo provincial de Fomento, para reparar aquella falta y no llegar al extremo de no poder edificar las viviendas de la población ni del campo.

Varias son las especies de plantas que pueden cultivarse para obtener árboles maderables, pero entre ellas se aconseja, como de propios y buenos resultados el álamo ó chopo y, entre las variedades de éste el canadiense, del que en el año actual se hizo, por vías de ensayo, una plantación de púas en el vivero del Consejo, cuyo arraigo, crecimiento y desarrollo, justifica las buenas referencias que acerca del mismo se manifestaban á este organismo. También ofrecen no menos satisfactorio resultado las plantaciones de moreras y pinos hechas en el expresado vivero. Lo cual autoriza á seguir haciendo recomendaciones para que así los Ayuntamientos como los particulares, se ocupen de la provechosa repoblación, con seguridades de buen éxito.

Más ya que por el Estado se pretende hacer obligatoria la repoblación forestal con el fin de que con los productos del suelo patrio se pueda atender á satisfacer las necesidades de la nación, queremos presentar á las Corporaciones y lectores las noticias que hemos adquirido acerca del álamo *Rivardeu* que pa-

rece aventaja en producción al canadiense, por sí, como es de esperar, pretenden unos y otros hacer plantaciones en el año próximo, antes que la codicia de los negociantes industriales llegue á apoderarse de los terrenos que por descuido ó abandono de los actuales dueños han de pasar á manos de quienes ofrezcan mejorarlos.

El *Cultivador Moderno* revista que se publica en Barcelona expone las ventajas del árbol de que nos ocupamos diciendo:

«Bretón Bonnar viene haciendo una activa campaña á favor del arbolado, señalando los álamos como elemento de imponderable valor para obtener beneficios de muchos terrenos, que, poco á propósito para el cultivo, dedicados á alamedas crean verdaderas fortunas.

El álamo, dice Bonnar, es el árbol providencial para poder avalorar los terrenos húmedos de escasas aplicaciones; en cambio, si en ellos son utilizados dichos árboles, cuyas plantaciones se hacen con la mayor facilidad y poco coste, los resultados económicos son seguros y muy elevados.

Numerosas son las variedades y sub-variedades de álamos, diferenciadas por matices especiales de su coloración vegetativa. De las principales, la que por sus ventajas de explotación más se aprecia, merece citarse el álamo *Rivardeu* que representa el producto de uno de estos procesos de selección aplicada al mejor aprovechamiento industrial de una alameda. Este álamo que puede considerarse como un mejoramiento del álamo del Canadá, adquiere tal vigor y tiene tan rápido desarrollo, que solo por este concepto entre sus congéneres no tiene rival; ofreciendo además otras condiciones especiales que le aumentan su valor, ya que la calidad de la madera y su resistencia á las enfermedades son otros tantos factores, aparte de su rápido crecimiento, para que merezca ser le conceda toda preferencia en las plantaciones.

Estas pueden efectuarse á contar del mes de Diciembre prolongándose hasta últimos de Marzo, sobre todo si los terrenos son excesivamente húmedos ó pantanosos.

Cuando se ha de establecer una plantación, previamente habrán de despejarse los terrenos de todas las demás vegetaciones que en ellos hubiere. Si el terreno está seco, bastará abrir hoyos que han de recibir los plantones, siendo preferible efectuarlo uno ó dos meses antes de la plantación para que la tierra se airee.

Una plantación de álamos *Rivardeu*, entre los 15 ó 20 años, podrá dejar beneficios muy elevados. El citado Bonnard opina que la utilización de las tierras húmedas y pantanosas con alamedas, permite llegar á la conquista de verdaderas fortunas.

Entre los ejemplos numerosos de esta clase de explotaciones, se recuerda el de un propietario de las inmediaciones de Roma que, con la inversión de 3.000 liras para establecer una alameda de veinte mil álamos, se aprecia que á los 10 ó doce años le valdrá unos 30.000 duros, cantidad que sería superada si en vez de álamo común del Canadá hubiese elegido el álamo *Rivardeu* que en crecimiento, producción y belleza, aventaja extraordinariamente á su congéner americano.

Las plantaciones efectuadas en el Norte de España con este árbol confirman las esperanzas puestas en él para la mejor explotación industrial de los terrenos de ribera y similares. El álamo *Rivardeu* puede constituir, en aquellos suelos cuyas condiciones hemos señalado, el elemento preponderante para aumentar enormemente su valor.

X.

El planeta Venus

CURIOSIDADES INSTRUCTIVAS

Por las tardes, poco después de ocultarse el Sol, aparece por occidente una estrella muy brillante que es el planeta Venus.

Este astro siempre ha llamado la atención por su brillo esplendente y por su volubilidad.

No es como las estrellas propiamente tales que aparecen siempre en la misma posición.

Venus, por el contrario, va unas veces detrás del Sol, como ahora, y otras marcha delante.

Cuando va detrás, se le ve por las tardes después de ocultarse el astro del día; cuando va delante aparece de madrugada precediendo al Sol.

En estos momentos y durante todo el tiempo que resta del año actual, Venus está en las condiciones más favorables para la observación.

Como la tierra, Venus es un astro sin luz propia, que gira alrededor del Sol, que tiene atmósfera.

Su tamaño es un poco inferior al de la Tierra, su masa y su intensidad, también poco inferiores.

La distancia de la tierra á Venus es extraordinariamente variable y esto puede explicar las variaciones de su brillo.

Cuando en el concierto maravilloso de sus movimientos Venus se coloca entre la tierra y el Sol, esa distancia es de 45 millones de kilómetros; y en cambio cuando se sitúa al lado opuesto del Sol, la distancia alcanza al máximo de 195 millones de kilómetros.

La distancia actual de Venus á la tierra (5 de Octubre) es de 166 millones de kilómetros; la distancia el día 10 de Diciembre próximo será de 82 millones. Es decir casi la mitad, y entonces se ocultará á las ocho y trece minutos de la noche, por lo cual se le verá brillar en las mejores condiciones para la observación.

Venus tarda 224 días nuestros en dar una vuelta alrededor del Sol, en lugar de 365 que emplea la tierra, lleva una velocidad de 35 kilómetros por segundo en su órbita, en lugar de 29'6 que tiene nuestro planeta, y pasa por entre la tierra y el Sol (conjunción) cada 548 días.

Está demostrada la existencia de una atmósfera densa y en ciertas observaciones espectroscópicas se ha anunciado la existencia de vapor de agua.

Es, por lo tanto, un mundo muy semejante al nuestro por su rotación y su atmósfera con doble luz y doble calor recibido del Sol, á causa de su distancia: tiene días casi de 24 horas y años de ocho meses, no tiene satélites que alumbren sus noches como nuestra Luna, pero sus crepúsculos, dada la luz solar más intensa y dada su atmósfera densa deben de ser más espléndidos que los nuestros.

Cambiar de semillas.

Es costumbre bastante generalizada en los labradores cambiar el grano destinado á la siembra de cereales, y deseados de que por su bien se atengan para ello nuestros labradores á ciertas reglas, exponemos las siguientes:

1.ª Sólo se debe cambiar de simiente cuando se advierte que la anteriormente empleada, ha degenerado en tamaño, peso ó bondad.

2.ª No es la mejor simiente la más pesada ó de mayor volumen, pues para elegir se debe tener en cuenta el lugar de procedencia y el rendimiento.

3.ª Nunca se debe procurar para secar simientes de plantas que nacieron en regadío ó en tierras húmedas.

4.ª Conviene siempre que el grano vaya mejorando de medio, es decir, que proceda de terrenos más pobres y peor cultivados y clima más frío que aquellos que se van á sembrar y vivir; pero la diferencia de clima no debe ser muy acentuada en cuanto á la temperatura.

5.ª Las semillas que mejoran de medio, aumentan en vigor y redimiento, porque viven con más comodidad.

6.ª La rusticidad de la planta y su mayor resistencia posible de los tallos al encamado, y

7.ª El grano ha de estar bien seleccionado y limpio.

El mejor sistema de mejorar la simiente es dedicar todos los años una parcela á su obtención, bien preparada y abonada y sembrada de pies ó á chorrito.

(De la Liga Agraria.)

NOTAS AGRÍCOLAS

Procedimiento para convertir un erial en pradera.

El empleo de las escorias y de la kainita contribuye eficazmente á extirpar la maleza; pero para hacerlo desaparecer por completo es indispensable desmontar con el arado los trozos más grandes por los matorrales.

Desmontado ya el terreno se distribuye en toda superficie á voleo, ó mejor con una máquina repartidora de abonos, una mezcla compuesta de 300 á 350 kilos de nitrato de sosa y 600 á 700 de yeso crudo por cada hectárea.

A cada metro cuadrado corresponden 100 á 110 gramos de esta mezcla, aumentando algo más las cantidades donde la maleza crezca con más vigor para impedir que vuelva á retoñar.

Es preciso que el nitrato de sosa y el yeso estén finamente pulverizados y que se envuelvan perfectamente en un montón, dándoles repetidas vueltas con la pala hasta que la mezcla adquiera un color propio y uniforme.

Para destruir los zarzales.

En los terrenos invadidos por las zarzas, cuando no basta el arrancarlas, se puede recurrir á inyectar en el suelo el sulfuro de carbono en forma análoga á la que se emplea para combatir la filoxera ó haciendo hoyos de 30 á 40 centímetros de profundidad, en cuyo fondo se depositan 80 gramos de sulfuro, teniendo cuidado de taparlos con tierra inmediatamente, apisonando ésta con la mayor energía posible.

En la noche de Todos los Santos.

«Oh solitarios árboles, que desde hoy en adelante habéis de hacer compañía á mi soledad, dad indicio con el blando movimiento de vuestras ramas que no os desagrada mi presencia!» Cervantes.

A mi también me gusta la soledad; me gusta ver como sueño despierto y á mis anchas entre ella; concebir bien la idea que imagina mi mente, vagar sin descanso, errante, triste y alegre aun tiempo, cruzar esta vida tan amarga, tan dulce, tan honda, tan poética...

Veó en esta hora de calma y misterio, que nadie se atreve á pisar este santo lugar. Solo dos lacrimosas longevas, pegadas una á otra como dos sombras negras é incasantes, rezan allá sin cansancio, postradas ante las losas frías que tapan los cuerpos vacantes de sus hijos.

Sobre las tumbas y sarcófagos, ateridas, contempló los despojos de las ceras caídas al son de las luces que alumbraron en el día, y alguna corona que, reviste con sus guirnaldas los túmulos, gélidos y permanentes del cementerio.

Mientras el suave céfiro besa á los cipreses y la luna hace que sus sombras giren en torno de mi pavor, yo sigo recorriendo las tumbas; paladeando la quietud de tanta existencia gris, gustando del aislamiento, contemplando los senderos como si fueran un camino eterno.

Miro hacia atrás, y huyo del pavor, doy la espalda á la tierra y me olvido del mundo. Comprendo que se halla lleno de idiotismo, y á lo sumo creo que es algo así como una can-

ción remota, visión imprecisa, sombras confusas que disipan el tiempo y la verdad.

Es la hora romántica del crepúsculo vespertino; cuando los niños tiemblan de miedo y en el corazón de las mujeres se anuncia la llegada de un recuerdo querido.

¡Oh, memorable día de Todos los Santos, que infundes pavor en las almas fuertes y acercas la muerte a las más doloridas!

Las campanas de la ciudad tiemblan al tocar, con doloroso acento y sobre el cielo cubierto de luz por la plateada luna, suben las esbeltas torres buscando la inmensidad.

Flotan en la noche aromas exhaladas de vergeles floridos y no muy lejos se oye cantar entre el súbito silencio de la noche, a un pequeño que sin duda espera a su madre muerta.

Canta así:

¡Madre mía, madre mía!
Ven á darme más calor,
Más besos y más amor,
Que me da, esta noche fría.

Clarín Soriano.

Carnes vivas y muertas.

PARADOJAS

Revuelo otra vez entre las gentes que á proporcionarnos carne para comer se dedican. Desde el pastor de rebaños allá en los montes y prados de Castilla y otros prados y montes, hasta la cocinera poco escrupulosa en el arte de sisar, son tantos los seres que intervienen en el proceso de la vida y muerte de los animales comestibles, todos protestando, todos quejándose de su suerte ruin y de la guerra, desde luego, pero todos atentos á su negocio, son tantos, digo, que hemos debido renunciar á concretar culpas y responsabilidades.

Este problema de la carne ha sido siempre un grave problema español.

En España nos nutrimos mal, y es ésta una de las principales razones de nuestra degeneración, de nuestra inferioridad en relación con otros pueblos.

También la guerra ha venido á confirmar esta doctrina.

Hemos visto que los ejércitos ajenos ó ingleses se han batido, no dimos con más valor pero sí con más énfasis que otros, y que el mismo soldado francés se bate hoy con más lucimiento que al principio.

Pues bien, está demostrado que esos ejércitos son los que mejor se alimentan en las trincheras.

Sin negar que otras circunstancias contribuyan á tal resultado, armamento, municiones, disciplina, etc., no niega tampoco nadie que á ello haya contribuido la excelente nutrición del soldado en el frente occidental.

La sobriedad es incompatible con el esfuerzo intenso.

Fué una tontería afirmar (lo reconocemos ya) que el soldado español era el mejor del mundo porque con un cigarro de á cuarto y un cuarto de aguardiente pasaba un día sin comer.

No; es preciso comer y comer substancialmente, cuando se exige al cuerpo un ejercicio continuado y violento. Y en España no comemos ó comemos poco y mal.

Más de la mitad de los españoles sólo catan carne un día del año: el día de la fiesta mayor del pueblo ó aldea.

Y sin embargo, España es un país de buenos pastos y clima á propósito para el fomento de la ganadería.

Podría desarrollarse la cría y producción del ganado con mucha más intensidad.

De todas maneras, dado nuestro consumo, puede afirmarse que actualmente no hay carestía de ganado, ni se exporta tanto como muchos creen.

No hay pues problema irresoluble por faltar lo esencial: la carne.

Pero parece serlo por faltar el dinero con que pagarla.

No falta carne, pero está muy cara, cada día más.

No es problema de oferta y demanda, es un problema de disciplina, de gobierno y administración.

Intervienen demasiadas gentes y demasiados organismos en el negocio.

Imposible precisar cuántas personas lucraron algo de un cordero que salió un día del monte para morir en matadero de la ciudad poco después.

El cordero es lo mismo, y vale comprado á pedazos dos ó tres veces lo que originariamente valia.

Nadie lo engordó, pero ininidad de

personas, sin comerlo, engordaron de él.

¿Cómo simplificar todo eso, esa tramitación fastidiosa y cara?

No es fácil, pero algo podría hacerse. Desde luego, hace tiempo que venimos reclamándolo, establecer un mercado libre, en las ciudades, de contratación de ganado vivo; con corrales á disposición de quien quiera vender ó tener en depósito y accesibles á todo comprador. Este y otros medios análogos que permitieran prescindir de intermediarios, reducirían el precio del ganado vivo y regularizarían mejor el de las carnes muertas.

MAX.

De la Provincia.

Desde San Esteban.

A una mañana de niebla cerrada y lloviendo ha sucedido una tarde de sol esplendoroso verdaderamente otoñal, asociándose así la Naturaleza al acto sublime y conmovedor de visitar la ciudad del silencio, la morada de los que existieron; el Campo-Santo donde reposan las cenizas de nuestros seres queridos en espera de su eterna resurrección.

Grande ha sido la concurrencia que ha desfilado primeramente por los templos asistiendo á las vísperas de la conmemoración á los fieles difuntos y después por los cementerios para depositar una lágrima sobre las tumbas y elevar una oración por el descanso de los que allí duermen el sueño de la muerte.

Descansen en paz y que las oraciones y sufrimientos nuestros aligeren su llegada á la celestial mansión.

Las tareas de sementera en todo su apogeo así como la recolección de patata y remolacha.

—Los artículos de mayor necesidad subiendo de precio por horas y creando una situación imposible de vencer. La tasa un mito y las relaciones de existencias algo utópico. Si Dios no lo remedia el hambre visitará gran número de hogares en breve.

—También aquí llega la preocupación por la tardanza en constituirse nuevo Gobierno. Parece verse la agonía no de los partidos turnantes sino del régimen todo. Esperemos.

Suyo afmo.,

EL CORRESPONSAL.

Sucesos del día.

Homicidio por celos.

UN TIRO EN EL CORAZÓN.

En el pueblo de Bayubas de Abajo sostenía relaciones amorosas el Labrador Casto Bañuelos Molina de veintidós años de edad, con la hermosa y simpática joven de diecinueve, Lorenza Sanz Antón.

Ambos se citaban sosteniendo sus relaciones pero al Casto que estaba muy enamorado, le debieron asaltar impulsivos celos, de los que Lorenza no se cuidó ó no se apercebó de ellos.

El caso es, que en la entrevista última que tuvieron á las siete de la noche del sábado último al ir ella á cuidar una vaca de leche en una casa deshabitada de los padres adoptivos de Lorenza, Casto debió asediarse á preguntas por las perezas de su amor y haciendo uso rápidamente de una pistola «Shmit» que escondida llevaba, le disparó ciego de furor, yendo el tiro á incrustarse en el mismo corazón de su bella novia que cayó en el acto muerta.

Como loco por su acción, Casto quiso volver su arma contra sí mismo, pero vacilante, llegaron en aquel momento á impedirlo varios vecinos que al ruido del disparo que dejó muerta á Lorenza, se presentaron en el lugar del suceso.

El mozo Casto se entregó enseguida y ante el Juzgado se declaró autor del hecho, habiendo sido conducido á la cárcel de Almazán.

El hecho en el pueblo de Bayubas de Abajo, ha causado gran consternación queriéndose mucho á la infortunada joven Lorenza.

Otra mujer suicida.

La vecina del pueblo de Almazul Gertrudis Ledesma, anciana de setenta años y viuda, hace días perseguía por lo visto la idea aferrada de suicidarse, habiendo intentado ahogarse en la vida en el sitio llamado de «La Pesquera» arrojándose al agua.

No logró llevar así acabo su propósito y anteayer á las siete de la madrugada apareció ahogada en el Labadero del pueblo.

Los móviles del suicidio, según rumores públicos, se cree haya sido el que en vida de su esposo, vendieron sus haciendas á Hermenegildo Martínez, vecino del mismo pueblo con la obligación de pagar en el mes de Septiembre último el capital que le adeudaba y como le dijera Hermenegildo que ya se lo tenía pagado á su esposo Bartolomé López, antes de morir, estaba muy afligida y no pensaba más que en realizar la fatal determinación que ha tomado.

El Juzgado municipal instruye diligencias.

En la Audiencia.

Ultimo juicio por Jurados

El Alcalde del pueblo de Omeñaca don Pedro Díez Labanda, procesado, como ya decíamos en el número anterior, por homicidio, y defendido por el abogado don Moisés de Benito, mereció del Jurado un veredicto de inculpabilidad.

El Fiscal señor Ferrer y el abogado de la acusación privada señor Posada, pidieron la revisión de la causa por nuevo Jurado y la Sala se retiró á deliberar, resultando al fin denegada la revisión.

La sentencia para el procesado fué absoluta, quedando en libertad en el acto de la terminación del juicio.

Juicios de Derecho.

Para los días 12, 13, 14, 15, 16, 17, 19, 20, 21, 22, 23, 24 y 25 del mes actual, están señalados trece juicios por el Tribunal de Derecho.

El primero por lesiones por imprudencia, figurando como procesado Gregorio Ibáñez Bobrobia, del pueblo de Noviercas.

Acusa el abogado fiscal señor Arjona y defiende el letrado señor Vitoria.

El segundo, sobre estafa, figurando como procesado Rafael Arroniz Fuentes, de la villa de Arcos.

Acusa el fiscal señor Ferrer, y defiende el letrado señor Llorente.

El tercero, por infracción de la ley de caza, contra Domingo Hernández Martínez, del Barrio de las Casas (Soria).

Acusa el abogado fiscal señor Arjona y defiende el letrado señor San Martín.

El cuarto, sobre resistencia á los Agentes de la Autoridad, en Soria, figura como procesado Emilio Portero Alejandro.

Acusa el fiscal señor Ferrer y defiende el letrado don Julio Soria.

El quinto, sobre adulterio, figurando como procesados Bruno Elípe Gómez y Joaquina Rubio Utero, de la ciudad de Soria.

Acusa el letrado señor Ruiz Ocoy y defiende el abogado don Maximino de Miguel.

El sexto, sobre hurto, figurando como procesados Venancia Tierno Benito y Apolinar Sainz Sanz, del pueblo de Cigudosa. Acusa el abogado fiscal señor Arjona y defiende el abogado señor de Miguel.

El séptimo, por hurto, contra Teresa y Pilar Díaz Más, hermanas, del pueblo de Berlanga de Duero. Acusa el fiscal señor Ferrer y defiende el letrado señor Llorente.

El octavo, sobre amenazas, figurando como procesado Lucas Martínez Latorre, del pueblo de Fuensauco. Acusa el fiscal señor Ferrer y defiende el abogado señor Vitoria.

El noveno, sobre hurto, contra Segundo Blanco García, del pueblo de Medinaceli. Acusa el abogado fiscal señor Arjona y defiende el letrado señor San Martín.

El décimo, sobre disparo, figurando como procesado Domingo Sanz Liso, del pueblo de Torralba. Acusa el abogado fiscal señor Arjona y defiende el letrado señor Posada.

El duodécimo, sobre hurto, contra Jacobo del Castillo Gutiérrez, del pueblo de Zayas de Torre. Acusa el teniente fiscal señor Martínez Arnau y defiende el abogado don Moisés de Benito.

El décimo segundo, sobre desacato, figurando como procesado Sixto Jodra Esteban, de la villa de Montegudo. Acusa el abogado fiscal señor Arjona y defiende el letrado señor Posada.

El décimo tercero, sobre desorden público figurando como procesados Pedro Molinos Miguel, Victoriano de Pablo Lagunas, Isidro Vinarás Pablo, Bernardo Laguna Oteo, Ignacio Gómez Ortega y Nicolás Lagunas Gómez, del pueblo de Santa María de las Hoyas. Acusa el fiscal señor Ferrer y defiende el letrado señor Posada.

Noticias

La Guardia civil ha detenido en Badajoz á un sujeto llamado Pedro Carretero, que intentaba entrar de contrabando en Portugal setenta mulas.

Dicen de Sevilla que el negocio aceitero no tiene trazas de querer variar; la falta de concurrencia de vendedores continúa y los precios son nominales á los límites avisados. Embarque algo más que los días anteriores.

Los días 5 al 11 del actual mes de noviembre se celebrará en Madrid una conferencia social de seguros sobre los riesgos de la agricultura y ganadería en la que han de estar representadas las Cámaras agrícolas nacionales por seis conferenciantes.

Según dice un periódico, el farmacéutico del industrioso pueblo de (Alicante), señor Hernández Blancas, ha tenido el acierto de preparar, á base de una planta de aquella fértil vega, un medicamento que cura los males del estó-

mago é intestinos y la úlcera en su principio. Los enfermos acuden de todas partes en rocarío pueblerino.

El Tribunal para las oposiciones de mecanógrafos para el Catastro, compuesto por don Luis Vázquez de Vargas (presidente) don José Fernández-Bordas y don Adolfo Sesto (vocales) y don José de Arcos (secretario), se ha reunido y acordado las disposiciones complementarias á la real orden de convocatoria, las que han sido fijadas en las tablas de anuncios del ministerio de Hacienda.

También acordó que el 8 de Noviembre se verifique el sorteo de los opositores que hayan de presentarse á la oposición, para determinar el número de orden que á cada uno le corresponde para actuar, los que del 9 al 16 deberán presentarse para recoger sus correspondientes papeletas de examen, y que el 19 del mismo mes den comienzo los ejercicios, previa citación del Tribunal en la que designarán el local en que han de verificarse.

Hoy se ha dado cristiana sepultura á la niña de ocho meses de edad, María del Carmen Jiménez Fernández, hija de los sorianos don Basilio y doña Luisa, habiendo concurrido numerosísimo acompañamiento al entierro.

Un angel más al cielo. Reciban los desconsolados padres la expresión sincera de nuestro sentimiento por su irreparable pérdida.

Hoy comienza á celebrarse la célebre Feria en la villa de Almazán, favorecida por el buen tiempo reinante.

Se espera que como feria á que siempre acuden muchos compradores de ganados sea buena aunque los precios han de resultar carísimos.

Ayer con motivo de la festividad de Todos los Santos, el Cementerio de nuestra Ciudad estuvo muy concurrido á la visita anual de tradicional costumbre.

El día, como el de hoy está en SORIA bonísimo, de espléndido sol y suave temperatura y lo que es verdad no puede negarse.

La calle del Collado anoche estuvo muy concurrida y en las Confiterías se vendieron muchos «buñuelos de viento» y castañas turradas.

El Collado está siendo el paseo de moda durante todas las noches; haga frío á buena temperatura como ayer y hoy.

Ayer con motivo de la festividad, puede decirse que no hubo Mercado de cereales en Soria.

En cambio al Campo del ferial no dejaron de concurrir ganados tanto de cerda como lanares, vendiéndose tan solo un cerdo para la capital y 43 para afuera, y lanares 16 y 28 reses respectivamente.

Los precios altos.

Los alumnos de la Escuela Normal de Maestros, quieren fundar en Soria un Centro de cultura que ya han iniciado con general aplauso y darán Veladas instructivas en las que tomarán también parte las alumnas de la Normal de Maestras.

Con verdadero sorianoismo felicitamos á los iniciadores de tan plausible pensamiento.

El día cinco del mes actual á las doce del medio día, comenzarán á celebrarse en la Diputación provincial soriana las subastas para los suministros de abastecimiento á los Hospitales y Hospicios de la provincia.

En la Plaza de la Leña ha sido colocada una amplia acera «porland» que complementa la buena mejora de los jardincillos que se realizó durante el mando del Alcalde soriano don Rafael Sainz de Robles.

Estos días marchan numerosas agrupaciones á trabajar en los molinos aceiteros de las Andalucías, nuestros coterráneos de las Serranías sorianas; hombres y jóvenes trabajadores que como tantas veces tenemos dicho, son admiración de honradez y laboriosidad al par que de economía bien entendida, pues durante su estancia de algunos meses ahorrarán algunas pesetas que envían á sus familias.

Este año las cosechas de aceituna son abundantes y los ricos propietarios andaluces bien pueden llegar al acuerdo de aumento en sus jornales á los buenos trabajadores castellanos viejos.

En Berlanga de Duero, según nos dicen, se está recogiendo abundante y buena cosecha de patatas.

Cultos en Soria.

En Santa María la Mayor tendrá lugar mañana sábado, á las cinco y media el Ejercicio de la Asociación de Hijas de María.

El lunes á la misma hora dará principio la Novena á las Benditas Animas del Purgatorio.

En la iglesia de San Juan se celebrará el do-

mingo el Ejercicio mensual del Apostolado de la Oración.

MISAS de hora fija.

Todos los domingos en las iglesias que se detallan, se celebran las misas a las horas fijas siguientes:

En la Colegiata la primera a las siete y media de la mañana, y la segunda a las ocho menos cuarto.

En Santa María la Mayor hay cuatro misas fijas, una a las ocho, otra a las diez, otra a las once y la última a las doce.

En el Espino, una a las ocho y otra a las nueve.

En el templo de San Francisco a las cinco y media de la madrugada.

En el templo de la Merced y en el del Asilo a las seis de la madrugada.

En el Carmen y Santo Domingo a las siete.

En el de los Siervas de Jesús, la primera a las siete y la segunda a las ocho.

En la iglesia de San Clemente a las nueve.

En la de el Salvador, la primera a las nueve y la segunda a las once.

Y en la iglesia de San Juan a las nueve y media.

Las primeras series de la Deuda reguladora ganan diez céntimos, que retroceden las siguientes series. Sube el 5 por 100 Amortizable viejo un cuarto; hasta 35 céntimos, las Carpetas; diez, el Exterior; cinco, los Tesoros, y no varía el 4 por 100 Amortizable ni las Cédulas del Hipotecario.

De los valores industriales, que se operan pocos, gana tres puestos el Español de Crédito; retrocede un cuarto Azucareras ordinarias; dos pesetas, Alicante, y cuatro Nortes, sobre sus últimos cambios, y una el Río de la Plata, quedando al cambio precedente todos los demás.

El cambio internacional, más flojo, cediendo los Francos 55 céntimos y seis las Libras, habiéndose operado 225.000 en los primeros y 32.000 en las segundas.

Como se ha expresado La Cierva

A las dos de la tarde, salió el señor Lacierva, quien se limitó a decir:

—El señor Maura sigue realizando trabajos para formar un Gobierno; yo supongo que esta tarde podrá decir a ustedes lo que desean saber.

—Pero formará usted parte de este Gobierno? — le preguntamos.

—Yo, como comprenderán ustedes, dada mi actuación y mis antecedentes no puedo negar al señor Maura mi concurso; donde él vaya, voy yo también, si él lo desea, aunque esto me costará el sacrificio de mi propia vida.

A otras preguntas, referentes a la constitución del nuevo Gobierno, se excusó cortésmente de contestar el señor La Cierva.

La política en las calles de Madrid.

Anoche a las once y media, ocurrió en la calle de Sevilla un incidente, que fué objeto de comentarios.

Al colocar el periódico El Día su transparente con la noticia de haber sido ovacionado y aclamado en las calles el señor Maura a su salida de Palacio, un pequeño grupo promovió un alboroto y profirió diversos gritos.

Un caballero se acercó entonces al grupo y abofeteó al redactor de Los Bárbaros, don Rufino Quizaños, que figuraba entre los protestantes.

Se produjo el natural revuelo, y los guardias números 161 y 462 condujeron a la Comisaría al caballero, al Sr. Quizaños, al director del periódico mencionado, don Hermógenes Celamor, y a un individuo llamado Ramón del Río.

En el trayecto surgieron diversos incidentes entre los detenidos, y ya en la Comisaría, el caballero se negó a dar su nombre, y manifestó, bajo palabra de honor, que era comandante del Ejército. Llegaron a poco cuatro oficiales, dos de uniforme, y garantizaron la personalidad del caballero.

Los agentes de policía manifestaron que necesitaban su nombre, no obstante, y con este motivo la discusión tomó caracteres vivísimos.

Los militares salieron de la Comisaría y el atestado pasó a la Dirección de Seguridad y de allí a la capitania general.

Guerra europea.

Utimos partes.

130.000 prisioneros italianos.

Esperando una ofensiva en el Trentino.—El ejército ruso confiesa su impotencia. Se anuncia la dimisión de Kerenski.

DE FRANCIA.—Actividad de artillería en Flandes (Koenigswustehausen). Del 23 al 27 de Octubre, los franceses han capturado 11.157 prisioneros (Paris).

BLOQUEO.—Cuatro vapores hundidos por los submarinos; entre ellos,

uno, danés, con mineral de Bilbao para Inglaterra (Koenigswustehausen).

EN EL AIRE.—Seis aviones alemanes derribados por los franceses. (Paris).

DE ITALIA.—Hasta ahora van cogidos 130.000 prisioneros y 900 cañones a los italianos (Viena). Continúa el avance victorioso de los centrales en Tagliamento (Koenigswustehausen). Las tropas italianas se retiran a nuevas líneas (Coltano). Los alemanes intentan coger de flanco a los italianos en el Isonzo medio (Roma). Es inminente una gran ofensiva austroalemana en Trentino (Paris).

DE RUSIA.—En Kokonhusen y Storkmannhof, fuerte tiroteo; los alemanes intentan tomar la ofensiva en Jaoun (Petrogrado). La política de Kerensky al frente del Gobierno es muy difícil (Londres). Ante el traslado del Gobierno a Moscú, el Sobiet intenta formar un nuevo en Petrogrado (Paris). Los jefes y oficiales rusos declaran al pueblo que no debe fiar su defensa al Ejército (Petrogrado). La situación es gravísima, y se dice que Kerensky está dispuesto a dimitir (Petrogrado).

VARIAS.—Se aprueba por el Consejo de los Sinn Feins una constitución, que proclama a Irlanda como república (Koenigswustehausen). Se mantendrá la ración de pan porque la cosecha así lo permite (Nauen). Se cree que el conde de Herthing acepta el nombramiento de de Canciller (Basilea). La producción agrícola francesa es insuficiente (Paris).

AL CERRAR.

La crisis política.

Ya nos lo dijo el Catecismo. Dios hizo el mundo en seis días, y al séptimo descansó.

España en crisis, hoy al sexto día, hay un alto en que se vislumbra una solución.

Vamos a contarla, aunque aquí no alardeamos de escaparates ni de legiones de gratuitos lectores.

NOTICIERO dijo, que ó Dato caería, ó se levantaría.

Ahora los hechos, son fresquitos, de esta misma tarde

Según noticias autorizadas, podemos asegurar, que descartado Maura, acaba (tres tarde) de encargarse de formar Gobierno el señor marqués de Alhucemas y que se trata de una concentración monárquica de resolución.

Antes de ir a Palacio el marqués de Alhucemas, ha celebrado larga conferencia con Cambó (ya programa mínimo) y se asegura que esta tarde a las seis regresará a palacio el marqués de Alhucemas, más tranquilo.

Cerramos la edición del periódico, pero si las hay hoy, daremos más noticias.

Avisos rápidos.

TALONARIOS para dar participaciones en el juego de la Lotería. Dichos talonarios impresos en color, se venden muy baratos en la imprenta de P. Rioja, plaza de Teatinos, 11, planta baja. SORIA.

GEOMETRAS-CATASTRO.—Preparación completa por doctores en Ciencias y Derecho. Dirigirse señor Montero, calle de la Cruz, número 30, 2.º, Madrid.

MANUEL CASTANERA, concesionario del Estado, de la Recluta de voluntarios con premio para Africa, según Real Orden de 1.º de Septiembre de 1913.

Cuota 500 pesetas substitución del servicio activo en Africa, a los interesados alistados para el actual reemplazo. Oficina, calle del Barquillo, 20, pral. Madrid.

Representante en Soria don Juan Aparicio Gil, Procurador, plaza de Aceña 15, 2.º.

ESQUELAS de defunción y Recordatorios,

se imprimen en la imprenta de este periódico a precios corrientes, tanto para la capital como para los pueblos.

EN PROVINCIAS se necesitan personas relacionadas con el comercio y la industria y con referencias inmejorables. Apartado de Correos 515, Madrid.

REPRESENTANTES.—Importante casa exportadora de Vinos, Anisados, Licóres, Jarabes, etc., desea representantes en diferentes poblaciones y viajantes a la comisión sin sueldo. Informará don Francisco San Esteban, Arco 1 y 3, Málaga.

SE NECESITAN.—en la capital de Burgos aun oficial y una aprendiz de sastre. Calle del Arco del Pilar, número 4, 4.º piso. (Burgos)

ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos (Stomalia), véase anuncio en 4.ª plana.

SELLOS antiguos, los que quedan se venden sin alteración de precio. Aprovechar la ocasión coleccionistas. Imprenta de P. Rioja, Plaza de Teatinos, 11, Soria.

LEÑA DE OLIVO se venden 1.619 olivos royales de gran tamaño en el pueblo de Magallón (Borja). Se admiten proposiciones en pliego cerrado hasta el día 8 de Noviembre, para datos y condiciones dirigirse a Manuel Irierra, Magallón.

ZOTAL
El mejor desinfectante e insecticida para la Higiene, Ganadería, Plantas, Viñas y árboles frutales.
JABÓN ZOTAL
Cura las enfermedades de la piel.
Venta: Farmacias y Droguerías.
Concesionarios en España:
Camilo Tejera y Hermana, SEVILLA.
Provedores de la REAL CASA.

CLÍNICA DENTAL
domicilio de
Matías Cuevas
Canalejas, 84, Soria.
A cargo de don
Pedro Justus,
Ayudante de la Clínica del Doctor Aguilar, de Madrid.
Teléfono núm. 110.
Los martes en Almazán.
—70—

CHOCOLATES SAN SATURIO
PEDRO LLORENTE
Estudios, 2 y 4, Comercio
SORIA

Herrador — se necesita uno bien instruido, para Tudela (Navarra), siendo bien retribuido.
Pueden dirigirse a Liso Hermanos, Veterinarios en Tudela.
Tip. de «Noticiero de Soria».

Preguntad a vuestras amigas dónde encuentran los figurines, los dibujos y los patrones trazados y cortados que les permiten vestir con elegancia y la mayor economía y confeccionar por sí mismas sus trajes y ropa blanca; quién resuelve todas las dudas que se les ocurren respecto a usos y costumbres sociales, higiene y educación; quien les presta gratuitamente el servicio de adquirir en Madrid la multitud de artículos que no encuentran en la localidad donde residen, cuáles son las novelas cuya lectura permiten a sus hijas las madres más exerpulosas, y os contarán que todo eso lo encuentran reunido LA MODA ELEGANTE, y que la suscripción a esta Revista, la más antigua de España y la más completa que se publica en Europa, representa en toda casa bien ordenada una notable y positiva economía.
Pidanse prospectos y números de muestra, gratis, de LA MODA ELEGANTE a la Administración de esta revista, Precados, 46; apartado 45, Madrid.

Ultima hora.

Notas del día.

Maura para formar Gobierno.

El diario madrileño, que no es sospechoso, A B C, se expresa así, imparcialmente:

«A las ocho y treinta y cinco salió de Palacio el señor Maura. Numerosos periodistas se le acercaron, impidiéndole avanzar, en demanda del automóvil.

De los grupos estacionados frente a la puerta de la Armería partieron vivas y aplausos.

El señor Maura dijo textualmente:

—Señores, voy a ver si formo algo que sea un Ministerio.

Y como los repórters quisieran obtener detalles, exclamó sin detenerse:

—No cansarse, no cansarse; no he de decir nada más.

Ocupó su automóvil y éste partió velozmente hacia la Puerta del Sol.

Entonces lo aclamaron los grupos y numerosas personas corrieron detrás del coche, aplaudiendo con entusiasmo y dando gritos de ¡Viva España!, ¡Viva el Rey! y ¡Viva Maura!

En la puerta del Sol un grupo aplaudió también, con entusiasmo, al ex presidente del Consejo.

En la calle de la Lealtad se formó pronto un grupo nutridísimo. Los manifestantes dieron calurosos vivas al señor Maura y aplaudieron repetidas veces.

La noticia de que el Rey había encargado al señor Maura la formación de Gobierno circuló con rapidez y fué el tema de todas las conversaciones. Pocas veces hemos visto igual expectación.»

Impresiones bursátiles.

La Bolsa, como la política, inestable; irregular el Interior, aunque parece que recobran el tono de firmeza los fondos públicos.

A VISOS Y ANUNCIOS

"NOTICIERO DE SORIA"

Precio de suscripción en
SORIA y la PENÍNSULA:
 Tres meses.... 1'50 pesetas.
 Seis meses.... 3
 Un año..... 5

En el Extranjero, doble precio.
PAGO ADELANTADO

Inserción de anuncios.—Se abonarán según el texto que lleven, breve ó extenso, y en la plana que se deseen publicar.

El pago del Timbre de cada anuncio, lo satisfará la Administración del NOTICIERO.
Comunicados.—Por cada línea, se abonarán 50 céntimos de peseta, y solo se publicarán los que admita la dirección del periódico, aperte los de ley.
Esquelas de defunción.—Se cobrarán según su tamaño y plana en que se solicite su publicación.

Los números del NOTICIERO se venden: Los del mismo día de su publicación á 5 céntimos y los atrasados, ó sean desde el día siguiente, á 10 céntimos.

Tarjetas Postales de Soria.

Se hallan de venta, SOLAMENTE, en la Imprenta de Pascual P. Rioja, plaza de Teatinos, 11, bajo, Soria.
 (Prohibida la reproducción de estas tarjetas.)

Son las siguientes:
 Puente del Río Duero.
 Museo Numantino (Parte del interior).
 Palacio de los Condes de Gómara.
 Claustro de la Colegiata.
 Al mercado.—Tipo clásico de la tierra.
 Excavaciones en las ruinas de Numancia.
 Claustros de San Juan de Duero, (Rayo de Luna).
 Soportales del Collado.

San Saturio, Patrón de Soria, repartiendo su fortuna á los pobres (Fresco de la Ermita Detalle de los Clarstros de San Juan de Duero).
 Portada de San Nicolás (hoy en San Juan de Rabanera).
 Orillas del Río Duero.
 Interior de la Iglesia de San Juan de Duero.
 Ermita de la Virgen del Miron.
 Detalle del Pórtico de Santo Domingo.
 La venta del ganado en la FERIA.
 Ermita de San Saturio.
 Ermita de la Soledad en el Paseo de la Dehesa.
 Plaza de San Esteban, en día de mercado.
 Cada tarjeta vale 10 céntimos y la vista general de Soria, de doble tamaño, 20 idem

Fábrica de baldosas hidráulicas
 DE
Joaquín Iglesias
 Primera establecida en Soria.
 En esta fábrica montada con todos los nuevos adelantos, se construyen peldaños, fregaderas lavabos, pilas bautismales y para agua bendita, de baño, mesas, arcos, lápidas y en especial toda clase de losetas, baldosas y ladrillos hidráulicos.
 Se reciben encargos en casa de Casto Hernández, Plaza de B. Robles núm. 1.

Alceda y Ontaneda

(SANTANDER.)—Aguas termales, clorurado-sódicas, sulfídrico-azoadas, variedad bromoyoduradas, litúicas. Abundantes y excelentes manantiales, sin igual para enfermedades de la piel, nariz, garganta y oídos, matriz y anejos. Especialísimas para los catarros del aparato respiratorio y predisposición á contraerlos.
 En Ontaneda, gran sala de duchas.
 En Alceda, vaporario modelo para inhalación difusa en enfermedades respiratorias.
 PIDASE GUIA AL ADMINISTRADOR
Gran Hotel de Ontaneda, desde 10 pesetas.
 Estas aguas se venden embotelladas, en las principales farmacias y en el depósito, Arenal, 26 (VALDEZARZA)

"LA ORIENTAL,"
ALMACEN DE COLONIALES
 Fábrica de Jabones y lejías pe todas clases. || Fábrica de Chocolates marca "SAN SATURIO."
 DE
Pedro Llorente
 ESTUDIOS, 2 Y 4.—SORIA.

Angel Pérez Baraza.

EXPLOTACION Y CLASIFICACION GENERAL de materias para la fabricación de papel y lanas regeneradas
COMPRA
 Toda clase de lanas viejas y colchones. Trapos blanco y en colores, alpargatas, cuerdas y lonas.
 Astas, pezuñas, casco y retal de cuero crudo. Crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre. Papel, goma, hierros viejos de todas clases. Cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc.
 La Casa que más caro paga.
VENTA Y CAMBIO
 De toda clase de Loza, en Mavólica, Manises y Sevilla.
 Cristal, botijos y macetas, etc. etcétera.
 Novedades en artículos para Regalos.
 Esta Casa vende á precios económicos.
 Despacho: Plaza de Ramón Benito Acuña, 14.—Almacén: Carretera de Madrid, (frente Estación Ferrocarriil).—SORIA.

ESTOMACAL

Con el Elixir Salz de Carlos se curan las enfermedades del estómago é intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedias, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos.

DIARREAS

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los médicos.
 De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID
 Se remite folleto á quien lo pida.

Artículos para tocador.—Artículos para pintores.
 Tomando 25 kilos ó más de un solo artículo para fuera de Soria, se descontarán los derechos de Consumos en los artículos sujetos á este impuesto : : : : : impuesto : : : : :
GRAN TALLER DE MODISTA
 SUCESORES DE
Remigia García.
 CALATAYUD
 Esta casa tan conocida y acreditada en esta Capital y su provincia, tiene siempre á disposición de su distinguida clientela y señoras que quieran honrarle con sus encargos, las más altas novedades de temporada de géneros y figurines extranjeros.
 La plaza de Soria la visita en las dos temporadas y para encargos especiales pasa á domicilio previo aviso. 10

Clínica Oftalmológica.

A cargo de los Médicos-oculistas don Eloy Sanz Villa y don Enrique Arciniega Cerrada.
 Calle de los Estudios, núm. 4, 2.º, Soria.
 Esta clínica cuenta con instrumentos y aparatos científicos modernos para el diagnóstico y tratamiento de las enfermedades de la vista; corrección exacta de los defectos de refracción (graduaciones) y práctica de toda clase de operaciones concernientes á esta especialidad (cataratas, rijas, etc., etc).
 Horas de Consulta, de 10 á 1 y de 3 á 5.
 Gratis para los pobres, los sábados de 3 á 5.

La Unión y El Fénix Español
Compañía de Seguros Reunidos
 Agencias en todas las provincias de ESPAÑA, FRANCIA y PORTUGAL
 43 años de existencia.
 Seguros contra incendios.
 » contra la vida.
 Subdirector en Soria:
D. Rafael Arjona.
 Oficinas:
 Collado núm. 22.—SORIA.

Folleton del Noticiero de Soria (45)
 y cogiendo á Andrés empezaron á subir con precaución la obscura y tortuosa escalera. Melitona los seguía sosteniendo el cuerpo con sus pequeñas manos y procurando evitar los sacudidas al pobre herido, que fué colocado dulcemente sobre el lecho virginal de colgaduras de blanca muselina.
 Uno de los serenos fué á buscar á un cirujano, y el otro mientras que Melitona se ocupaba en hacer hilas y vendas para la próxima cura, buscaba en los bolsillos de Andrés por ver si encontraba alguna carta ó alguna otra cosa que pudiese servirle para comprobar su identidad. Pero no encontró absolutamente nada. El papel en que Melitona había prevenido á Andrés del peligro que corría se había salido de su bolsillo durante la lucha, y el viento le había arrastrado bien lejos. Así, pues, hasta que el herido volviese en sí no podía averiguar nada la policía.
 Melitona dijo que había oído el extrépito de una ríñ y después el ruido de

un cuerpo al caer; pero nada más. Aunque no amaba á Juanelo, por nada del mundo lo hubiese denunciado en un crimen de que ella era la causa involuntaria.
 El cirujano llegó por fin y examinó la herida de Andrés, que no tenía nada de grave. La hoja del cuchillo había resbalado sobre una costilla.
 La fuerza del golpe y la rudeza de la caída, unidas á la pérdida de sangre, habían aturrido á Andrés, que volvió en sí apenas la sonda tocó los bordes de la herida.
 El primer objeto que percibió al abrir los ojos fué á Melitona, que tendía una venda al cirujano.
 La tía Aldonza, que había acudido al ruido, se hallaba de pie al otro lado de la cabecera y murmuraba en voz baja esas frases de circunstancias que las mujeres como la tía Aldonza no suelen economizar.
 Después de haber lavado la herida y hecho la primera cura se retiró el cirujano, no sin tranquilizar cuanto pudo á la joven, y prometiendo volver á la ma-

Gran Taller de Maquinaria agrícola
 de
FERNANDO DÍAZ.
 Camino de la Estación.—CALATAYUD



V E R T E D E R A D E A
 El grabado demuestra por sí solo, la sencillez del arado AGUILA, siendo el tipo más moderno, más especial, creado por esta casa; de gran aceptación en algunas regiones. Hace una excelente labor, lo mismo en tierras arcillosas y de fondo con las ligeras ó cascajos. Siendo el AGUILA lo más moderno y sencillo, lo mejor que se construye. Comprar, probar y vereis vuestras labores producidas en un 80 por 100.
 Vertedera AGUILA, patentada por 20 años con el número 56.527.
 Este es, sin disputa ninguna, el arado más sencillo, más sólido y más perfecto que se conoce entre todos los giratorios, siendo manejado por dos caballerías, aun que sean de poca fuerza.
TARIFA DE PRECIOS.—Vertedera AGUILA giratoria núm. 9, pesetas 55—Número 10, con timón, 60; con cuerpo de acero dulce, 65 pesetas.
 Construcción de toda clase de herramientas agrícolas, y en especial arados, manos, vertederas, trillos y corta-raíces.
 Todo falsificador, será castigado con todo el rigor de la Ley